

Al margen

JUAN MARÍA NAVEJA

Peña, el gran perdedor

Mientras López Obrador sueña con pasar a la historia como el mejor presidente, Peña Nieto se enfila para ser recordado como uno de los más cuestionados.

El presidente ahora lo sabe: la elección del Estado de México no fue el laboratorio que refrendaría la Presidencia y no siempre un candidato puede revertir una baja intención del voto como llegó a expresarlo. En síntesis, la supuesta habilidad política de Peña Nieto quedó hecha pedazos: su candidato nunca pasó del tercer lugar y su partido está al borde de la extinción.

Así las cosas, mientras López Obrador sueña con pasar a la historia como el mejor presidente, Peña Nieto se enfila para ser recordado como uno de los más cuestionados.

Se puede predecir que la pesadilla está por comenzar, por más promesas y acuerdos que tenga con el futuro mandatario, las circunstancias determinan las acciones y el derrotero de los gobiernos y, cuando hay necesidad, el pasado puede ser una puerta de salida. Salinas se legitimó metiendo a la cárcel a la Quiñana, y Zedillo al hermano de Salinas.

Los ganadores quieren sangre, los pejeseguidores no van a cambiar de la noche a la mañana y no creo que concedan el indulto para la Casa Blanca, la Estafa Maestra, el socavón, las licitaciones del aeropuerto, Odebrecht y otros casos de corrupción.

Peña está apanicado, lo demostró en la campaña y lo evidenció al subordinarse a los tiempos y caprichos de su futuro sucesor, quien le fijó hora, día y lugar para su primer encuentro. Peña sabe que encerrar expresidentes está de moda: Lula, Martinelli, Ollanta, Colom, Otto, algunos casos.

Además, con su derrota, Peña Nieto deja su legado en manos de su sucesor y el destino del PRI al borde del abismo.

Meade, Banco de México

Siempre pensé que José Antonio Meade era un buen candidato para gobernador del Ban-

co de México, incluso más que candidato a la Presidencia. Ahora que sondean la posibilidad de designarlo vicegobernador con el aval del próximo presidente, en forma directa o por el Congreso, sería una pésima señal para la democracia, la oposición diría que es una prueba del acuerdo Peña-Meade-AMLO que tanto mencionó Ricardo Anaya.

Empresarios, nerviosos

Vaya manera de perder legitimidad. Los dirigentes y organismos empresariales que se precipitaron en busca de acercamientos con el futuro presidente de la República se ganaron a pulso las críticas que han recibido y de paso demolieron el papel de contrapeso que su sector debe representar ante un gobierno. Dirán que se buscaba mandar señales positivas a los mercados, pero ¿unas horas después de la elección? Tal vez algunos no lo sepan, Andrés Manuel López Obrador será presidente electo hasta que el Instituto Nacional Electoral le entregue la constancia. En política, fondo es forma.

Fracasó voto en el exterior

Sólo en Estados Unidos, hay cerca de 30 millones de ciudadanos de origen mexicano, un alto porcentaje con derecho a la credencial de elector y al voto, al final apenas se apuntaron menos de medio millón y apenas sufragaron 98,470. Más de la mitad, de sólo seis entidades: Ciudad de México, Jalisco, Puebla, Michoacán, Estado de México y Guanajuato. Un verdadero fracaso. El presupuesto fue de 350 millones de pesos, cada voto costó poco más de 3,500 pesos, algo así como 170 dólares; con un poco más, a los votantes de California se les hubiera podido traer a votar a sus casillas.

Debate económico

BRUNO DONATELLO

AMLO y el cheque en blanco

La victoria electoral obtenida no será para la próxima administración un cheque en blanco. Los errores se pagarán y muy caros. Urzúa ya cometió dos.

Entre las declaraciones de López Obrador, una vez que se conoció su triunfo electoral me permitió destacar aquí una que me parece fundamental: se respetará la libertad de opiniones y los juicios críticos de aquellos que no estén de acuerdo. Que bueno que AMLO se haya manifestado en ese sentido. Es precisamente lo que pensamos hacer en este espacio periodístico: constituirmos en una oposición crítica.

No se tratará —lo proclamo enfáticamente— de una oposición intransigente y dogmática. Se intentará lo que México necesita: una oposición razonada, analítica y en lo posible constructiva.

Hasta el momento, y ojalá así continúe, son muchas las coincidencias que nos unen con Morena. Por ejemplo, la insistencia de AMLO en que la corrupción es uno de los principales flagelos que han impedido el desarrollo del país. Y precisamente porque hay esa coincidencia, es que nos causó desagradable sorpresa conocer la propuesta para que Marcelo Ebrard sea el próximo canciller. ¿AMLO no sabe cómo el nombre de Ebrard está manchado en el escándalo de esa cloaca que es todavía la Línea 12 del Metro? ¡Por fa-

vor: más congruencia y responsabilidad!

Y, en ese mismo ámbito de los errores flagrantes que cabe denunciar, destacan dos declaraciones recientes del doctor Urzúa, designado para ser el próximo secretario de Hacienda. Ambos dislates ya fueron analizados aquí en *El Economista* por la informada opinión de nuestro colega Isaac Katz. El primero proviene de un pronóstico de inflación que se contradice con las metas del Banxico, cuya autonomía se ha ofrecido a respetar. El otro error tiene que ver con la muy poco meditada idea de indexar a la inflación el precio interno de la gasolina. ¡Ay, querido doctor Urzúa: antes de hacer promesas temerarias deben estudiarse las implicaciones de la indexación del precio de un bien que es insumo en la totalidad de los bienes y servicios que se producen en México! ¿A poco no le informaron que todo tiene que transportarse, incluyendo a los ciudadanos y ciudadanas de este sufrido país?

Cierro esta colaboración con una idea que deberá ser central de aquí en adelante para los actores principales del movimiento Morena: la muy importante victoria electoral obtenida no será para la próxima administración un cheque en blanco. Los errores se pagarán y muy caros. El doctor Urzúa ya cometió dos.

PROPUESTA DEL PRÓXIMO GOBIERNO

Se consultaría con Banxico aumento al salario mínimo

El alza no será inmediata, pues es un tema que debe estudiarse con responsabilidad para no provocar inflación: López Obrador

Jorge Monroy
EL ECONOMISTA

ANDRÉS MANUEL López Obrador, ganador de las elecciones presidenciales, dijo que el aumento al salario mínimo no será inmediato. Pidió a los legisladores de Morena, PT y PES que analicen el tema junto con la próxima secretaria de Economía, Graciela Márquez, y destacó que él consultará con el Banco de México (Banxico), pues no pretende tomar acciones que provoquen inflación.

Obrador, virtual presidente electo de México, aseveró que no pretende incumplir ninguna de sus promesas de campaña. Argumentó que todo lo que prometió lo hizo porque ya tenía un análisis cuantitativo de lo que costaría llevarlo a cabo. Afirmó que el aumento al salario mínimo es un tema que debe estudiarse con responsabilidad para no incurrir en inflación.

“Sí se va a buscar una consulta. Yo creo que ellos (los integrantes del Banco de México) están conscientes de que no se puede mantener el salario como está en la actualidad, pero no queremos provocar desestabilización

El ganador de las elecciones presidenciales buscará aumentar el salario mínimo en la zona fronteriza del norte del país.

económica-financiera.

“La inflación es algo que daña mucho a todos; la inflación hay que evitarla, sino, todo es ficticio. Podemos tener más ingresos, pero se nos reduce el poder adquisitivo, el poder de compra, si hay inflación. Perdemos calidad de vida. Entonces, no se trata de actuar con demagogia. Yo me cuidé mucho durante la campaña, y hay constancia de que no ofrecí cosas que no iba a poder cumplir, por eso puedo decir que todo lo que ofrecí lo voy a cumplir.

“Porque cuando estaba yo haciendo estos planteamientos sabía de dónde podía sacar los recursos. No quiero incumplir con los compromisos, que la gente diga: ‘nos engañó’. ¡No! Nunca voy a engañar al pueblo. No mentir, no robar, no traicionar al pueblo”, aseveró López Obrador.

En su reunión de ayer con diputados federales y senadores de la República electos de

Morena, PT y PES, López Obrador entregó una lista de 13 prioridades legislativas para su gobierno, que comenzará el 1 de diciembre.

En el punto 12, pidió a los legisladores federales electos “revisar si se necesita llevar a cabo alguna reforma para aumentar el salario mínimo en la zona fronteriza del norte del país, de conformidad con el proyecto que aplicaremos y que estará a cargo de la Secretaría de Economía”.

El 1 de abril, al arrancar su campaña en Ciudad Juárez Chihuahua, López Obrador prometió que “desde el 1 de enero del año próximo, 2019, en toda la zona libre de la franja fronteriza se aumentará el salario mínimo a cuando menos el doble de lo estipulado en la actualidad”.

Y añadió: “se trata de un asunto de justicia y sin riesgos de inflación porque habrá, como lo hemos dicho, reducción de impuestos y de precios de energía, de tal manera que, al subir el salario y bajar otros precios, el nivel general de precios quedará igual o, incluso, podría bajar, no es aumentar el salario sin tomar en consideración otros factores”.

EL TABASQUEÑO ACLARA QUE ES UN "COMPROMISO POLÍTICO"

"Propone" AMLO como líder en Senado a Monreal; "no es orden"

"Será una distinción que implica mantener la unidad de la coalición", dice el zacatecano

Jannet López Ponce, Fernando Damián y Elia Castillo/México

Como parte de un compromiso político de campaña, Andrés Manuel López Obrador propuso a Ricardo Monreal para coordinar la bancada de Morena en el Senado durante la próxima legislatura.

Sin embargo, al ser cuestionado sobre el tema, el tabasqueño aclaró que el nombramiento de los coordinadores "lo van a resolver los legisladores, porque son autónomos; en algunos partidos deciden los dirigentes (de los partidos), pero en nuestro caso, van a ser los propios senadores".

Al insistir si propuso al zacatecano durante la reunión que encabezó ante diputados federales, senadores electos y plurinominales, dijo: "Sí, porque es un compromiso, no es una orden, es un compromiso político que tenía la obligación de transmitir".

Explicó que está también el "compromiso, no orden, de considerar a Héctor Vasconcelos como coordinador de (la comisión) de Relaciones Exteriores, son los únicos dos convenios políticos que se hicieron en la campaña para la fracción de Morena.

"En el caso de PES y PT, que forman parte de la coalición y que estuvieron presentes en

la reunión, "no tenemos nada que ver más que en términos de respeto y amistad, pero en el caso de Morena todo mundo entiende que son compromisos políticos", reiteró.

López Obrador también dijo que no presentó ninguna propuesta para la coordinación de la bancada en la Cámara de Diputados, "porque ahí no hubo compromisos".

A su llegada a la reunión, Monreal fue cuestionado sobre su interés de coordinar a la nueva fuerza mayoritaria en el Senado, pero se limitó a responder: "No sabemos qué va a pasar, no podemos adelantar nada, nadie sabe,

es una reunión convocada para senadores y diputados federales, y vamos a esperar cuál es el mensaje, la instrucción y la preocupación del presidente electo".

No obstante, tras salir del encuentro, Germán Martínez confirmó la propuesta de López Obrador y comentó: "Mi coordinador es el señor Ricardo Monreal, nos lo acaban de anunciar y él será el encargado", al ratificar también que en el caso de la Cámara de Diputados "no se mencionó" al posible líder de la fracción.

A su vez, Monreal refirió que asumir el cargo será una "distinción que implica un compromiso enorme de trabajo para mantener

la unidad de la coalición Morena, PT y PES".

También dijo, pero sin dar detalles, que comenzará las reuniones con los senadores electos.

Cercanos a López Obrador

Ex perredistas con amplia experiencia parlamentaria y cercanía con López Obrador se perfilan como los liderazgos de la bancada de Morena en la próxima legislatura de la Cámara de Diputados, a partir del 1 de septiembre.

Destacan en esa lista Horacio Duarte, Mario Delgado, Dolores Padierna, Porfirio Muñoz Ledo, Pablo Gómez, Alfonso Ramírez Cuéllar, Aleida Alavez, Gerardo Fernández Noroña, Javier Hidalgo y Ana Gabriela Guevara.

De acuerdo con el informe preliminar del INE sobre la integración de la 64 Legislatura, Tatiana Clouthier y Zoé Robledo ganaron

también un curul, aunque López Obrador los invitó a incorporarse a la Secretaría de Gobernación.

A su vez, la ex panista Gabriela Cuevas obtuvo una diputación federal de Morena por la vía plurinominal, con la expectativa de encabezar la Comisión de Relaciones Exteriores y mantener la presidencia de la Unión Interparlamentaria, que agrupa la representación de 173 congresos del mundo, hasta 2020.

Hasta con 309 curules, las bancadas de Morena, PT y Encuentro Social tendrán los votos suficientes no solo para aprobar leyes secundarias y el paquete económico 2019, sino también para definir la distribución de las comisiones legislativas y presidir, en su caso, las de Presupuesto, Hacienda, Gobernación y Puntos Constitucionales.

La integración de la Cámara de Diputados prevista hasta ahora por el INE coloca como primera fuerza a Morena, muy por encima del resto de las bancadas, con 191 diputados. **M**

"Nos lo acaban de anunciar y él será el encargado", señala Germán Martínez